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ОСОБЕННОСТИ ПРОИЗНОШЕНИЯ МУЖСКИХ И ЖЕНСКИХ ОТЧЕСТВ



ОРФОЭПИЯ

 Орфоэпия (от греч.: orthos - правильно, epos - речь) 

включает в себя правила произношения безударных 

гласных, звонких и глухих согласных, правила 

произношения отдельных грамматических форм, слов 

иноязычного происхождения, а также постановку 

ударения.



Как звучат имена и отчества

 В публичных выступлениях, как и в бытовой речи, нередко 
возникают затруднения с употреблением мужских и 
женских имен и отчеств. В их произношении имеются 
особенности, которые следует учитывать. Достаточно 
вспомнить, как обычно в беглой речи произносятся имена 
и отчества типа Павел Павлович (Пал Палыч) или Марья 
Ивановна (Марь Иванна).

 Многие из этих произносительных особенностей, 
свойственных разговорному стилю, в последнее время 
закрепляются и в речи публичной.



Как звучат имена и отчества

Вместе с тем необходимо учитывать обстановку, уместность или 
неуместность сокращенного произношения имен и отчеств. 
Так, в личной беседе, непосредственно обращаясь к человеку, 
мы говорим: Михал Иваныч, садитесь, пожалуйста. Но в 
официальной речи скажем: Вечер, посвященный памяти 
Федора Ивановича Шаляпина. 

Полное, максимально приближенное к написанию произношение 
находим также в чтении официальных документов, указов о 
награждении граждан нашей страны орденами и медалями, о 
присвоении им почетных званий и т.п.



Как звучат имена и отчества

 Полное произношение распространяется на иноязычные 
имена-отчества, например:Фридрих Карлович (не 
Карлыч), Гуго Брунович (не Бруныч) и т.п.

 Имя, произносимое без отчества, читается полностью: 
Михаил.

 Своеобразная экономия времени и усилий выражается и 
в том, что мужские имена с ударением на основе при их 
употреблении вместе с отчествами, в устной речи обычно 
не изменяются по падежам, например: был у Сергей 
Иваныча; обратитесь к Степан Петровичу беседовал с 
Максим Семенычем; речь шла о Федор Палыче, хотя на 
письме передается и склонение имен: у Сергея 
Ивановича.



Как звучат имена и отчества

 В мужских отчествах от имен на твердый согласный на месте безударного 
суффиисса -ович произносится -ыч, например: Антоныч, Богданыч, Демьяныч, 
Платоныч, Семеныч, Степаныч, Тихоныч, Федорыч, Федотыч и т.п.

 Вместо Александрович обычно звучит Алексаныч (реже Александрыч). Само 
имя Александр при сочетании с отчеством, начинающимся с согласного звука, 
обычно произносится без конечных согласных: Алексан Петрович, Алексан
Матвеич. В просторечии на месте сочетания Александр Александрович 
встречаем Сан Саныч.

 В мужских отчествах от имен на ударяемые -ей и -ай на месте суффикса -евич
произносится -ич, например: Алексеич, Андреич, Евсеич, Ермолаич, Николаич.

 В мужских отчествах от имен на безударное -ий на месте суффикса -евич
обычно произносится -ич, например: Анатолии, Арсенич, Василич, Аркадич, 
Игнатич.

 Иногда неправильно произносят некоторые имена, например неверно ставят 
ударение в имени Алексий - его древнее звучание отличается ударением на 
последнем слоге.



Как звучат имена и отчества

 Женские отчества от имен на -ей произносятся со стяжением - одним гласным 
е на месте сочетания ее, например: Андревна, Алексевна, Матвевна, Сергевна. 
Однако отчества от более редких имен могут произноситься без стяжения: 
Дорофеевна, Евсеевна, Евстигнеевна, Корнеевна, Патрикеевна.

 Женское отчество Николаевна произносится со стяжением - Николавна.
 Сочетание -ов- во многих отчествах не произносится: Владиславна, 

Вячеславна, Святославна, Ярославна.
 В женских отчествах от имен на н и м безударный слог -ов, следующий 

непосредственно за ударяемым слогом, не произносится: Антонна, Богданна, 
Демьянна, Иоанна, Акимна, Ефимна, Максимна, Трофимна.

 Женское отчество Александровна произносится как Алексанна, Михайловна -
как Михална, Павловна - как Пална.

 Более употребительные женские отчества от имен на -ий обычно произносятся 
без -ев: Васильна, Анатольна, Савельна, Арсеньна, Евгеньна, Аркадьна, 
Афанасьна, Григорьна, Юрьна.

 Менее распространенные женские отчества от имен на -ий могут сохранять 
сочетание -ев: Валерьевна, Корнельевна, Меркурьевна, Геннадьевна.


